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“赔死了，赔死了，莴苣的价钱实在太低了……”26 日上
午，记者在岱岳区范镇一块菜地里见到菜农赵和会时，他不停
地抱怨今年的莴苣价格太低，去年一亩能赚 6000元钱的莴苣，
今年只能卖到 700元，连投入的成本都收不回来。

直击：去年一亩卖 6000，今年 700出手

赵和会是范镇施庄村的
一位普通菜农，从他开始种
菜至今已经有十多个年头
了。26 日上午，赵和会以 700
元的低价，把辛辛苦苦种植
了 5 个月的一亩莴苣，卖给
了上门收购莴苣的菜商。赵
和会站在自己的地头，手里
捏着菜商支付给他的一沓菜
款，脸上流露出了无奈和痛
心，他来来回回数了好几遍，
才把零钱数清楚——— 整整
700 元。赵和会说，他已经说
不出上次莴苣价格如此低是
什么时候的事了。

“还不如出去打工呢！”赵

和会无奈地说，他种植这一
亩莴苣仅成本就投入了 1000
多块钱，按照去年的收成，这
一棚能产将近 8000 斤。“去年
菜商上门收购的价格是一斤
七毛五分钱，我一亩地就卖
了 6000 块，今年就只有这 700
块了，连成本都收不回来了。”
赵和会越说心里越委屈。

和赵和会一样，家住范
镇唐北 村的王兴忠今年也
种了一亩莴苣，这位 47 岁的
农民说起莴苣怎么也高兴不
起来。“去年我家全部的收入
有 1 万多块，要是按照莴苣
现在的价格，今年家里能收

入 3000 元就不错了。”王兴
忠给记者算了一笔账，今年
他种植的一亩莴苣总共花费
2050 元，其中购买复合肥 500
元、有机肥 900 元、杀菌药200
元，还有 450 元的地膜、大棚
膜和浇水费用。“按照一亩地
产 8000 斤莴苣来算，每斤需
要卖到两毛六分钱才能保住
本。”王兴忠说，从 1 月开始，
他和妻子就开始忙碌在这片
莴苣地里，到现在光人工费
就难以计算了，去年七毛钱
的好价格跌到今年的不够保
本，这样的市场行情让他很
不理解。

调查：莴苣为何便宜，没人说得清楚
赵和会告诉记者，虽然

今春山东出现了大旱，但由
于他们田间有一口井，所以
干旱并没有影响到菜的生
长，莴苣的生长期和上市的
时间也都和去年一致。

是不是因为去年莴苣
市场价格好，导致很多菜农
今年都盲目扩大了种植面
积？范镇农办主任宫继强告
诉记者，范镇的蔬菜种植面

积相对稳定，不存在盲目扩
大种植面积的情况。这种说
法，记者在采访菜农时也得
到了确认。宫继强告诉记
者，范镇的莴苣种植面积共
有 5 0 0 0 多亩。按照 亩产
8000 斤莴苣，七毛钱一斤
的价格，去年全镇菜农种植
莴苣总共带来了 2800 万的
收益。而今年，最高三毛钱
一斤的价格，导致全镇菜农

因 此 得 到 的 收 益 还 不 到
1200 万。

生长没有受到影响，种
植面积也没有盲目扩大。那
么造成莴苣价格如此低的原
因到底是什么？“没有人能说
得清楚，我觉得这是今年整
个蔬菜市场的大环境造成
的。”宫继强说。今年的白菜、
包菜价格都产生了较大幅度
的降价。

心声：菜农希望得到更多市场信息
宫继强说，今年莴苣价

格低已经无法控制了，镇政
府现在能做的是尽量想办法
带领菜农闯市场。由政府出
面让更多的市场经纪人参与
到莴苣的流通和销售中去，
尽量为广大菜农挽回损失。

“他们只是在我们购买
农资时提供指导和帮助，并
不会为我们提供相关的市
场信息。”王兴忠说，菜农需

要正确的市场信息，他们希
望能通过政府和农技部门
把市场信息反馈回来。范镇
菜农付青美告诉记者，只有
及时了解蔬菜的供需情况，
才能对自家的种植面积做
一些适度的调整。另外，政
府也应该像种植小麦补贴
那样，给菜农发一些种菜补
助。

如何避免菜农由于菜价

低造成的巨大损失，泰山学
院经济管理系副主任田静表
示，政府首先应该给菜农制
定一个底线保障，在蔬菜价
格低的情况下，应尽量减少
蔬菜的流通环节，实现农超
对接。政府也应该充分评估
市场，从而引导农民调整种
植结构，发展种植有机蔬菜，
以此减小市场价格变动对菜
农造成的冲击力。

去年一亩莴苣能卖到 6000元，

今年 700元就出了手

菜农直呼
“赔死了”

本报记者 路冉冉 见习记者 邵艺谋 王世腾

菜农王兴忠为即将收获的莴苣拔草。 本报见习记者 邵艺谋 摄
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